



LES TRAVAILLEURS ÉTRANGERS TEMPORAIRES AU CANADA: UNE SOUS-CLASSE D'EMPLOYÉS?

Une conférence de

Danièle Bélanger, professeure, Département de géographie / Titulaire de la Chaire de recherche du Canada sur les dynamiques migratoires mondiales, Université Laval

Charles Fleury, professeur, Département de sociologie, Université Laval

Depuis une dizaine d'années, le Canada a effectué de nombreuses révisions de sa politique migratoire. Le changement le plus visible est sans doute l'augmentation du recours aux migrants à des fins d'équilibre à court terme du marché du travail. La situation et l'expérience des migrants des secteurs agricoles et de l'aide domestique, plus particulièrement, ont généré un grand nombre de travaux de recherche. Dans ce corpus, un consensus se dégage : les travailleurs temporaires peu qualifiés vivent des situations de précarité créées par la nature même des programmes qui les rendent vulnérables. S'appuyant sur une exploitation de données quantitatives et une analyse de données qualitatives retraçant le parcours de personnes ayant eu le statut de «travailleur qualifié temporaire» au Québec au cours de la période 2008-2016, la présente communication examine quelques répercussions du statut de résidence temporaire sur la vie de ces personnes. L'argument défendu est que le statut de résident temporaire, indépendamment du niveau de qualification et des droits différenciés qui y sont associés, est source d'inégalités entre travailleurs immigrants et temporaires (analyse quantitative) et de précarité (analyse qualitative). Ainsi, nos résultats soulignent des effets négatifs d'un régime migratoire accordant une place croissante aux travailleurs temporaires.

ENTRÉE LIBRE. BIENVENUE À TOUTES ET À TOUS!